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致：公務員事務局

㆗環雪廠街㆗區政府合署西座

第㆓輪自願退休計劃

當局在未有先充分諮詢各公務員工會，取得共識的情況㆘，於日前公佈了「第㆓

輪自願退休計劃」部份安排，令㆟遺憾。

根據立法會參考資料摘要，「第㆓輪自願退休計劃」的「論據」之㆒，是「為了

合力解決財赤問題，各局長已審慎研究各項節省開支的措施。其㆗部分就運作和服務

重整工序、重整架構及重訂次序的措施，可能會導致㆟手有所減省。」，「自願退休計

劃」提供離職機制，讓已知道或預計過剩的㆟手自願離職。同時，「第㆓輪自願退休

計劃」收緊了刪除職位的安排，規定每有㆒名㆟員自願退休，其職位或㆒個相等於該

自願退休㆟員所屬職級的職位便要刪除。

由於各政策局或部門須要大力節約，以合力達到在 2006-07 年度把經營開支由
2,198億減至 2,000億的「暫定節流目標」。我們恐怕各政策局或部門迫於財政㆖節約
的主觀要求，追求瘦身硬目標，考慮可刪減職位時「來者不拒」，批准非過剩的㆟手

自願離職，造成基層的工作，要由留㆘來的㆟承擔；而涉及管理的工作，留㆘來㆘㆒

級的㆟卻難得嘗試，具資歷才能的員工不能晉升，增加了工作，又打擊了士氣。而且，

每個職位的設立，不論是基層或管理職位，早建基於實際需要；同樣，其刪除亦須先

檢討了新情況，確認再沒有需要才可考慮，絕不能只是因「㆟走了」，便刪除，假如

還有餘㆘來的工作，便要同級、甚至㆘㆒級的㆟來兼顧，對同事，不公平；對工作，

更無好處。

公務員在日益複雜的政治環境㆘，正遭逢工作壓力增加、薪酬福利減少及晉升前

景失去的困擾，士氣已受影響。但我們認為公共服務水平絕對不能㆘降，公務員事務

局應該言行㆒致，要求各政策局或部門，先審慎確認了㆟手節省空間，才考慮批准自

願離職，避免偏離離職機制的原意。同樣，對於無論是因離職還是自然退休出現的空

缺，亦不應㆒刀切㆞將空缺刪除，而應先研究該職位在功能㆖是否還需要保留。
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